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淡化对指数的关注

左小蕾：中国银河证券首席总裁顾问
此次暴跌的具体原因，恐怕需要监

管部门对一线交易所进行调查才能搞
清楚，其中不排除博弈指数获利回吐的
投机操作行为所致。

面对新一轮暴跌，政府还是需要维
持救市行动。但建议在接下来的救市
行动中尽可能淡化对指数的关注，不要
再释放救市就是托指数的信号。因为
稳定市场不是稳定指数，而是通过加大
交易流动性来防止市场出现大起大落，
否则的话就可能导致巨大道德风险。

如果投资者知道托市以指数为目
标，则其完全可在指数被托起时获利回
吐，打压股指后再进场。因为股指大幅
下挫后，托市行动一定会卷土重来，紧
接着冲着下一次托市指数目标的博弈
又将开始，这就会导致一种恶性循环。

我认为，为了制造交易流动性，今
后救市不再需要央企和大型国企主动
购买本公司股票，也无需要求上市公司
主动回购本公司股票，而是在有人抛售
本公司股票时接盘回购，避免出现想卖
卖不出去的千股跌停的恐慌性市场情
绪。

只有这样，市场才会慢慢稳定下
来。主动营造千百股涨停的现象，反而
容易误导投资者，在股票上涨后立马抛
掉，这不利于市场真正的稳定。

稳定股市的举措实现三大目标

李大霄：英大证券首席经济学家
股市暴跌超 8%让很多人吃惊，但

这并不意味着国家队救市失败。事实
上，稳定股市的举措已经实现三大目
标：一是恢复市场流动性；二是让过半
数上市公司复牌；三是安然度过上月
17号的股指交割日。如果没有国家队
救市，以上三点无法实现，那就有可能
引发更加剧烈的市场动荡，使更多人蒙
受损失。

面对股市再次暴跌，我认为国家队
可以考虑再出手救一下市。虽然这次
与上月连续多日大跌的情况不同，但从
跌幅和速度来看确实需要认真对待。
有人认为救市是毒药，越救越上瘾，对
此我不赞同。我们必须明白救市是救
什么，国家队出手救的是流动性和市场
秩序，而不仅仅是股票市场指数。

至于 27 日暴跌的原因，第一是局
部高估的情况仍然存在。前面反弹到
4100 多点时，跟 6 月份时超过 100 倍的
市盈率股票比例差不多，市场局部风险
仍然存在。第二是双向交易对市场影
响是存在的。第三是仍然存在杠杆，虽
然现在杠杆的情况比上轮高点5178点
时小了一些。

股市下一步还会面临调整，高估的
股票会慢慢回落，但比6月份时会好一
些。每次股市大跌都会有人感觉信心
受挫，但对股市起落要有平常心。投资
人和社会都要成熟一些，股票市场有起
有落是必然规律。对此要有心理准备，
重要的是不能用过高的杠杆，不能超过
自己的承受能力购买股票，要做到理性
投资。

管理部门的责任首先在于维系市
场秩序，使市场公开公平公正。其次是
维持市场稳定，保持投资者和融资者的
利益平衡，让风险消失在萌芽状态。中
国股票市场经历了很多次重大调整，从
各方面看都在进步，从小规模变成大规
模的市场，从单向交易变成双向交易，
从封闭型市场变成开放型市场。但是
股市的成熟不可能一蹴而就，对此我们
要保持耐心。

杠杆效应在明显变小

彭文生：中信证券首席经济学家
对于周一股市大跌，我认为原因有

三：一是近期经济数据较弱。二是美联
储加息预期使得外部环境复杂。其实
美联储加息预计已经搅得整个海外市
场的波动性都比较大，不确定性增强。
三是中国股市虽然前段时间从高点回
落，但整体估值仍然不算便宜。整个市

暴跌不意味国家队救市失败

□马九器

摘要┃在“人性”和“机器”的PK
中，后者又一次完胜前者。

当一个人的“清白”“安全感”“诚
信”都要靠机器和工具来证明，有的人
会觉得那是人性的悲哀，当然也有人
会觉得那是科技的伟大，是对人性之
恶和人性缺陷的弥补。

停车等红绿灯时，车身下突然多
了个老太太。湖北孝感这位差点“跳
进黄河也洗不清”的车主小陈将自己
的遭遇发到网上后，有人发给他一段
行车记录仪的视频：老太太是自己钻
进去的。多亏了这段视频，才还了车
主的清白。

尽管有多名路人证明小陈的无
辜，可是，那又有什么用呢？人心都叵
测了，何况陌生人的“证词”，谁能保证
你们不是信口开河或者闲着没事逗闷
子？既倒霉又幸运的小陈就像寓言故
事里的主人公，通过自身的离奇经历
证明了一个新时代的真理：无视频不
清白。

这则离奇新闻最大的受益者应该
是卖行车记录仪的商人们，当那些商
人们绞尽脑汁、吐血熬夜在为营销文
案憔悴时，小陈的经历无疑就是雪中
送炭般的广告：“摊上大事”和“证明清
白”之间，其实就只隔了一个行车记录
仪。在“人性”和“机器”的 PK中，后者
又一次完胜前者。

如果剧情沿着“无视频不清白”的
逻辑演下去，可以大胆预言：当“诚信”
和“清白”成为一种极其稀缺的资源
时，它就会变成一种生意和买卖。其
实“小陈”就是“路人甲”，他代表我们
每一个人，假如没有那段视频，他可能
就会摊上大事，而为了证明清白，时
间、精力、财力都会长时间地消耗。类
似的逻辑还可以无限延伸，当一个人
在生活中遭遇“清白的烦恼”时，“证明
的过程”将不再是找个证人一样的社
会模式，而是变成了必须“铁证如山”
的刑侦模式。

摄像头这玩意儿，是把双刃剑，用
之得当的话，能拨开迷雾，丁是丁，卯
是卯，还事件一个真相；要是用滥了，
尤其是过度依赖了，那就变成一个人
人设防、人人自危的世界了。

大家聚餐吃饭了，不把手机统统
交出来，简直就吃不下一口放心饭；出
门办事了，要是没装备行车记录仪，开
个车就感觉全世界都是碰瓷的；走个
夜路，要是马路上不装几个摄像头震
慑，好像灌木丛里藏着的全是色狼。

当一个人的“清白”“安全感”“诚
信”都要靠机器和工具来证明，有的人
会觉得那是人性的悲哀，当然也有人
会觉得那是科技的伟大，是对人性之
恶和人性缺陷的弥补。

无视频不清白

平顶山枫叶国际学校是香港上市公
司——中国枫叶教育集团旗下十三大校
区之一。学校秉承枫叶教育集团20年办
学理念和管理文化，以中西教育思想优化
结合，中外教师优化结合，中加教育资源
优化结合为独特优势，以“文化课程优良、
英语能力突出、习惯养成良好、健康快乐
成长”为培养目标，以“授课模式小班化、
英语学习国际化、特长培养课程化、品格
塑造系列化”为独特优势，以国际教育、艺
术教育和书香校园行动为育人特色，构建

“纪律严明、快乐无限、启迪智慧、润泽生
命”的校园氛围，开设28门综合素养必修
课，让每一个学生在享受教育的过程中成
为精彩的自己。

平顶山枫叶国际学校秋季拟招收小

学一年级新生100名（四个班）、七年级
新生 60名，同时招收幼儿园、小学、初
中其他年级优秀插班生。学位有限，敬
请预定！

8月1日上午9:00学校召开优质国
际教育项目推介暨招生说明会，外教体
验课也将同步进行。敬请您的光临！

平顶山枫叶国际学校年薪6-10万招聘
省市级以上优秀教师、优秀班主任和优质
课教师。

学校地址：平顶山市新城区祥云路
西段（67路公交车终点站）。

成才热线：0375-2603966 2603977
13383907760

平顶山枫叶国际学校办学许可证号：
141040140000166

选择枫叶国际学校，享受优质国际教育

场在政府救市后反单幅度不小，部分盘点调
整也算正常。

当然，如此大幅的单日下跌确实令人惊
讶，这其中当然有投资者信心不足的问题。
但面对这种震荡，我们无需害怕恐慌，这只
是以上几个因素的应激反应。我们现有的
交易机制，包括涨停板跌停板等，都为防止
股市出现大问题预设了缓冲。

政府之前的救市措施在稳定市场信心、
防止杠杆带来踩踏等方面作用明显。但有
句话叫“救急不救穷”，用于应对股市极端情
况的措施在短期内管用，但在中长期是否能
够继续拉高股指就难以确定了。因为股市
最终走向，还是要看经济的基本面以及投资
者的投资偏好等多方面因素。

这次暴跌与上轮连续下跌不同。上轮
下跌中杠杆踩踏效应明显，但这次暴跌中，
杠杆效应已经明显变小。接下来股市可能
还会震荡，但大起或大落可能性不大。

股市系统性风险已化解

刘戈：央视财经频道评论员
现在我们对股市危机的应对已到非常

复杂的程度，政府救市进入关键阶段。就像
一个急症病人，虽在得到紧急治疗后生命体
征趋稳，但这时救治措施还不能停，因为病
人生命仍然脆弱。

可以预见，这是一个艰难的决策和转变
过程。应对中国股市如此大体量的资金必须
一点点来。在对股市是否还有系统性风险进
行评估时，监管部门要有后续方案，这样才能
真正止跌，逐步让股市恢复良性运转。

现在也是股民信心重建和恢复的关键
期。过去一段时间，部分股民的信心变脆弱
了。这时，我们在停止股市下坠方面要表现
得更加坚决，在必要时甚至不惜采取停盘等
措施。在这个阶段，我们的救市措施绝对不
能羞羞答答，也不能拘泥于某些人所说的依
靠市场调节。

在政策层面我们应有新的动作。此前
的举措已显现一定成效，但任何一套方案或
措施都不可能一劳永逸。如果效果不明显
了，就需采取新的手段和方案。之前股市存
在系统性金融风险，就像一个病人病情很
重，只补充一点营养品肯定不管用，后续医
疗措施一定要跟上。

但我认为，监管部门目前也处于十字路
口。前一阶段的危机应对应当说已见成效，
银行资金清算、配资和杠杆资金清除等做得
不错，股市系统性风险已得到化解。本来接
下来可以不再救市，但这时再次出现股市大
跌，那就可能会对监管部门信誉产生影响。
更何况，股市大幅下跌后续会产生多大连带
反应目前还没法判断。

对于股市的未来，我认为经济向好不一
定股市就好。我们不应把股市当作度量中
国经济的唯一工具。可能从三五十年的跨

度来看，股市与中国经济是正相关。但股民
多从几个月甚至几天来观察股市。因此，虽
然股市下跌，但对中国经济的信心不应受到
影响。

投资者的信心尚未稳定

赵锡军：中国人民大学财政金融学院副
院长

股市周一重挫超8%主要是前期震荡的后
遗症，问题在于投资者的信心还未稳定下来，
他们担心此前政府采取的救市措施会在救市
初见成效后退出。这次的震荡也表明，暂停
IPO等措施并未起到预想的稳定人心作用，机
构投资者和普通股民认为国家队迟早有一天
会离场，IPO会恢复，“T+0”机制会出台，交易
费用等还会调整回原先水平，因此不少人认
为上周的股市回暖只是“昙花一现”。

大盘重挫与不久前刚刚公布的中国上半
年经济数据也有关系。上半年GDP同比增长
7%，勉强达到2015年“保7”的及格线；PMI初
值48.2，不仅低于50，更是达到14个月来的最
低点，这表明中国宏观经济形势比较复杂。
总体的内需疲软和外需乏力让制造业深陷困
境，让投资者无法把握股市前景。

另一关键问题就是中国股市的“软骨
症”还未得到有效解决。虽然中国大的上市
公司都是大型国有控股企业，证券公司也大
多是国企，但在投资者层面仍以散户股民为
主，没有实力强劲而且成熟的机构投资者。
一般而言，散户股民缺乏专业性，容易受到
外部因素影响，往往“听风就是雨”，容易导
致股市大幅波动。西方国家成熟的证券市
场不是这样，一般会有成熟的机构投资者和
实力雄厚的投资人。可见，改善投资者构成
是中国股市的当务之急。 （综合）

摘要┃股市暴跌超8%让很多人吃惊，但这并不意味着国家队救市失败。


